PLAN GENERAL 2016

ÁREA DE CULTURA DIPUTACIÓN DE ALMERÍA

El Área de Cultura de la Diputación de Almería tiene diseñada una política cultural cuyos servicios, programas y actividades están recogidos en el Plan General de Actuación que cada año elabora en coordinación con los municipios de la provincia.

Los objetivos generales de este Plan General son:

- Atender las necesidades culturales de los municipios de la provincia de Almería.
- Posibilitar la participación de los diferentes grupos sociales,
 mediante el acceso a nuevas manifestaciones culturales.
- Promover actividades que favorezcan la recuperación de las manifestaciones culturales autóctonas y su promoción.
- Difundir y poner en valor el patrimonio cultural de la provincia, facilitando a los ciudadanos el conocimiento general de la misma.
- Poner al servicio de los ayuntamientos los recursos humanos y materiales para la gestión de los intereses culturales de sus vecinos.
- Crear mecanismos participativos entre los responsables municipales en materia de Cultura para obtener el mejor y óptimo rendimiento de los recursos culturales, tanto de ayuntamientos como de la Diputación.

El Plan General se estructura en cuatro grandes líneas de actuación a través de las cuales se desarrollan una serie de programas y servicios a los municipios de nuestra provincia. Las principales líneas de actuación son:

- a) -Programas de animación, promoción y difusión cultural
- b) -Apoyo a proyectos de carácter municipal
- c) Plan provincial de espacios escénicos
- d) -Colaboración con entidades e instituciones de carácter provincial

a).-PROGRAMAS DE ANIMACIÓN, PROMOCIÓN Y DIFUSIÓN CULTURAL

Esta línea de actuación incluye cinco áreas, a través de las cuales, la Diputación de Almería atiende la demanda de los municipios de la provincia y se realiza en colaboración con todos ellos Estas áreas son:

- 1.- Difusión y promoción cultural.
- 2 Animación a la lectura
- 3.- Formación al ocio creativo.
- 4.- Patrimonio cultural.
- 5.- Gestión y asesoramiento de programas municipales

1. ÁREA DE DIFUSIÓN Y PROMOCIÓN CULTURAL

PROGRAMA PROVINCIAL DE ARTES ESCÉNICAS

El objetivo que perseguimos es el de fomentar el gusto y la afición por el teatro y las artes escénicas en general, en los municipios almerienses, incentivando el interés por el arte de la representación, la exploración de áreas de nuestra herencia y acervo cultural y el fomento de la creación de nuevos públicos. Para su desarrollo se vienen realizando las siguientes acciones:

CAMPAÑA DE DINAMIZACIÓN DE SALAS DE TEATRO

CIRCUITO PROVINCIAL DE TEATRO DE SALA. Siglo de Oro

Con este Circuito se pretende dinamizar y dar contenido a las salas de teatro existentes en la provincia. Este Circuito se viene realizando desde hace algunos años, en colaboración con la Jornadas de Teatro del Siglo de oro. Va dirigido a público familiar, y de manera especial a un sector de público infantil y juvenil de los municipios menores de 10.000 habitantes.

Del 3 al 13 de mayo

VEN AL TEATRO

Se lleva a cabo en los municipios de las comarcas del Levante y Los Vélez con la colaboración de los ayuntamientos que disponen de espacios escénicos adecuados. El objetivo fundamental es difundir y fomentar la afición al teatro entre la población de los municipios de esta zona, de manera especial entre el público infantil y juvenil, con la participación de grupos profesionales

Noviembre

VIVE EL TEATRO

Se realiza en los municipios de las comarcas del Almanzora y del Mármol con la colaboración de los ayuntamientos. El objetivo de este ciclo de teatro es el de dinamizar las artes escénicas en los espacios culturales de esta zona.

De febrero a noviembre

CAMPAÑA DE TEATRO EN LA CALLE

Pretendemos realizar propuestas teatrales a un mayor número de vecinos de la provincia, utilizando espacios escénicos informales como plazas, patios de colegios, parques... convirtiendo la actividad teatral en una opción de ocio y diversión, ofreciendo una programación en la que pueda participar toda la familia.

Los programas previstos son:

CIRCUITO PROVINCIAL DE TEATRO DE CALLE

Es un programa de carácter provincial en el que se oferta a los ayuntamientos un amplio abanico de estilos teatrales para que los municipios puedan elegir el que mejor se adapte a sus programaciones.

21 de julio al 21 de agosto

CIRCUITO ARRIBA EL TELÓN

Programa cultural destinado a público familiar, que incluye además de teatro, música, cine o magia. Este programa complementa la oferta provincial y municipal dirigida a los pueblos de las comarcas del Andarax, La Alpujarra y el Poniente.

Enero a diciembre

VERANO CULTURAL 2016

Para completar la oferta cultural de los ayuntamientos, se organiza anualmente este circuito que se realiza en los municipios del Levante almeriense y los Vélez. Incluye, además de teatro, actividades de música, cine y de ocio en general. Va dirigido a público familiar.

Julio y agosto

PASA AL INTERIOR

Este programa incluye actividades de teatro, música, cine y danza, entre otros, que amplían y complementan la oferta cultural de los Ayuntamientos en las comarcas de Filabres- Alhamilla y Río Nacimiento. Las actuaciones que se proponen estan enmarcadas en fiestas, semanas culturales y otros eventos que se realizan fundamentalmente en la época estival.

Febrero a diciembre

CULTURA EN LA CALLE

En este programa se incluyen las actividades al aire libre que vienen a completar las programaciones municipales, especialmente de las zonas del Mármol-Almanzora y de La Alpujarra, Río Andarax y Poniente. Fundamentalmente se programan actividades teatrales pero pueden incluir también otras de música, magia o cine.

Junio a diciembre

APOYO AL TEATRO AFICIONADO DE LA PROVINCIA DE ALMFRÍA

MUESTRAS PROVINCIALES DE TEATRO

En diversos municipios de la provincia se realizan a lo largo del año talleres de teatro dirigidos a los aficionados almerienses. A través de estos talleres se les ofrece la posibilidad de desarrollar su afición y establecer canales de participación cultural.

Para dar a conocer el trabajo realizado en estos talleres, se organizan muestras de Teatro Aficionado en la provincia. Asimismo, se pretende contribuir a la difusión y promoción de la cultura teatral entre los vecinos de nuestros municipios.

Como novedad para 2016, se plantea el intercambio de grupos aficionados de distintas zonas.

De junio a diciembre.

CICLO PURO TEATRO Y CIRCUITO DE TEATRO AFICIONADO

Como resultado de los talleres de teatro, este programa plantea la selección de obras de grupos aficionados para realizar funciones en los municipios de las propias zonas.

PROMOCIÓN DE EVENTOS ESPECIALES

OCUPA TU BUTACA

Con este programa se pretende dar a conocer espectáculos de teatro y de música de gran formato en espacios adecuados. Se trata de favorecer la asistencia de los habitantes de distintas comarcas de la provincia a eventos como las Jornadas de Teatro del Siglo de Oro, el Festival de Teatro aficionado de Albox, el Festival de Teatro de El Ejido y otros eventos de carácter especial relacionados con las artes. Ocupa tu butaca ofrece a los ciudadanos la posibilidad de asistir a espectáculos que por sus características

de formato o coste económico, no se organizan en su propio municipio.

Como novedad, para el año 2016 se han aprovechado las programaciones específicas de ciertos municipios con eventos especiales para facilitar la asistencia de los municipios de la zona 1:

La Pasión de Gádor

Vía Crucis de Laujar de Andarax

Fiesta de Moros y Cristianos de Bayárcal

Procesión de la Virgen de los Papelicos de Instinción

CIRCUITO Y DIA DE CONVIVENCIA DEL CARNAVAL PROVINCIAL 2016

En los últimos años, se ha generado una demanda importante de actividades relacionadas con el Carnaval, por parte de los ayuntamientos de la provincia, de manera especial, los que cuentan con menos recursos económicos. Con el fin de atender esas demandas se han venido promoviendo, desde el Área de Cultura, actividades como el Circuito de Carnaval y el Día de Convivencia del Carnaval Provincial en la que han participado las agrupaciones carnavaleras de toda la provincia y que este año han celebrado la tercera edición.

Del 13 al 28 de febrero

POTAGIA DE MAGIA

Festival de magia e ilusionismo programado en distintos municipios de las comarcas de Levante y Los Vélez; dirigido a los numerosos aficionados y seguidores de esta disciplina, principalmente entre el público infantil y familiar.

Se ha consolidado a lo largo de estos años como una cita ineludible, tanto por el nivel de los magos participantes, como por la presencia y el apoyo cada vez mayor de público y su repercusión social y mediática en redes sociales

Para 2016, se plantea que lo organicen, además de Carboneras, los municipios de Mojácar, Cuevas del Almanzora, Garrucha, Vélez Rubio y Vera y así ofrecer un programa conjunto que abarate costes de contratación y facilite la gestión del mismo.

Del 26 de marzo al 30 de Abril

PROGRAMA PROVINCIAL DE MÚSICA

El objetivo de este programa es fomentar el interés por la cultura musical entre los vecinos de nuestra provincia. Para ello, se llevan a cabo distintas actividades de difusión y promoción de la música en sus distintas formas de expresión.

Las actividades previstas para este año son:

CICLO DE MÚSICA ANTIGUA Y RENACENTISTA. Conmemoración del IV Centenario de la muerte de Miguel de Cervantes.

Con motivo de esta efemérides, se va a realizar un ciclo de música antigua y renacentista a cargo del grupo almeriense "Anónimo IV", quienes realizarán un gira por ocho municipios.

15 de abril al 13 de mayo

CICLO DE ORQUESTAS DE MÚSICA CLÁSICA DE ALMERÍA

Se trata de un ciclo musical con el que se pretende promocionar y difundir la labor que vienen realizando las jóvenes orquestas de nuestra provincia. En esta edición se van a ofertar cinco conciertos a los municipios comprendidos entre los 10.000 y 20.000 habitantes.

14 de mayo al 4 de junio

CIRCUITO PROVINCIAL "FLAMENCO EN LIENZO"

Con este Circuito se pretende realizar una labor de difusión y promoción de uno de los géneros musicales con más arraigo en nuestra tierra.

La principal novedad en esta edición 2016, es que va a estar dedicada a las cantaoras almerienses que han obtenido algún premio en el Festival Flamenco de La Unión (Murcia).

14 de abril al 7 de mayo

TALLERES ITINERANTES "ILUSIONANDO CON EL JAZZ"

Es la cuarta edición de un programa cuyo fin principal es el de estimular el interés de los músicos de bandas de nuestra provincia para poner en marcha nuevos proyectos musicales relacionados con el jazz y la música de big band.

Octubre

XIX FESTIVAL PROVINCIAL DE BANDAS DE MÚSICA

El Área de Cultura de la Diputación Provincial de Almería viene realizando desde el año 1985 los Festivales de Bandas de Música no profesionales en nuestra Provincia.

En este evento musical colaboran los municipios sedes del Festival y la Federación Andaluza de Bandas de Música.

En la actualidad se celebra de forma bienal con los siguientes objetivos:

- Promocionar el trabajo que vienen desarrollando las bandas de música de nuestra provincia.
- Fomentar los acontecimientos musicales demandados por nuestros municipios.
- Servir de punto de encuentro de las bandas de música no profesionales de Almería,
- Rentabilizar los espacios escénicos de nuestra provincia.

III FESTIVAL DE SWING&JAZZ DE ALMERÍA "WE LOVE JAZZ"

Con el objetivo de atender las demandas de los municipios que disponen de bandas de música, escuelas, talleres o conservatorios de música, de nuestra provincia se tiene prevista la realización del III Festival de Swing&Jazz de Almería.

Con este Festival se pretende contribuir a la cultura musical de los almerienses y al interés por el jazz con una programación variada y de calidad.

Del 17 de septiembre al 29 de octubre.

PROGRAMA PROVINCIAL DE ARTES AUDIOVISUALES

Con el programa de Artes Audiovisuales, que engloba una variedad de actividades, la Diputación de Almería pretende facilitar los medios para que en los municipios de nuestra provincia se difunda y promueva la cultura audiovisual; ofrecer a los profesionales y creadores almerienses vinculados a las artes audiovisuales instrumentos para la reflexión y el conocimiento; y fomentar en nuestra provincia la creación y distribución de las artes audiovisuales.

En definitiva, se intenta apoyar a los ayuntamientos de la provincia de Almería para que consigan propiciar ámbitos en los que se puedan explorar, crear y recrear visiones e historias que reflejen la diversidad cultural que genera la imagen, el cine y las artes audiovisuales.

OFICINA PROVINCIAL DE CINE 'FILMING ALMERÍA'

Con este servicio se seguirá apoyando técnicamente a los ayuntamientos de la provincia para la captación de proyectos de producción cinematográfica y audiovisual; la difusión de los escenarios almerienses como zonas preferentes para los rodajes; y la promoción y fomento de las empresas audiovisuales afincadas en nuestra provincia.

Para ello, se ha previsto la organización de actividades como dos Fam Trips de localizaciones, colaboración en cursos sobre formación en los distintos sectores del ámbito audiovisual; la gestión de la página 'Filming Almería' y del facebook homónimo; encuentros para la promoción y difusión de la industria y la cultura cinematográfica almeriense, etc.

Desde enero a diciembre

CIRCUITO PROVINCIAL DE EXPOSICIONES FOTOGRÁFICAS

Este circuito aspira a dar a conocer en los municipios que no superen los 20.000 habitantes los fondos fotográficos que se han ido formando gracias a las exposiciones producidas por la Diputación de Almería dentro del marco del Festival Internacional de Cortometrajes 'Almería en Corto', así como otros proyectos fotográficos que ofrezcan posibilidades de innovación artística y promoción cultural de nuestra provincia.

Desde abril hasta noviembre

CIRCUITO PROVINCIAL DE CINE DE VERANO

Este circuito pretende aunar el doble interés por parte de la Diputación de Almería de difundir el cine y de apoyar con actividades cinematográfica los programas culturales de verano de los ayuntamientos de municipios de la provincia que no superen los 5.000 habitantes.

Así pues, con la intención de recuperar o mantener espacios al aire libre para desarrollar una forma tradicional de ver cine en verano, se ponen a disposición de los ayuntamientos los medios para la exhibición de películas y se programan títulos que puedan ser vistos por todo tipo de público.

Julio y agosto

XV FESTIVAL INTERNACIONAL DE CINE DE ALMERÍA

La promoción de los municipios de la provincia de Almería mediante el refuerzo de sus vínculos históricos con la industria y la cultura audiovisual será el fin principal de esta decimoquinta edición del Festival Internacional de Cine de Almería.

Con sus actividades y proyectos, se posibilitará la visión de cortometrajes nacionales e internacionales actuales; se darán a conocer obras de cineastas noveles; se favorecerá la implicación de los sectores que en los municipios almerienses están relacionados con el mundo audiovisual; se crearán espacios de encuentro para la reflexión y la intervención de cineastas, productores, artistas, técnicos, historiadores y críticos del cine; y se facilitará la participación activa de los ciudadanos de nuestra provincia.

Con la intención de aumentar la repercusión de esta edición en los municipios de la provincia, se organizarán ciclos y actividades de promoción y difusión cinematográfica.

Actividades previas en la provincia: desde abril hasta octubre Fechas de celebración del Festival: Del 13 al 19 de noviembre

PROGRAMA PROVINCIAL DE ARTES PLÁSTICAS

Con el fin de fomentar el interés por las actividades relacionadas con las artes plásticas y difundir la obra de los creadores y artistas

de nuestra provincia, se han previsto varias actividades en este Programa.

AL NOMALÍA. CONVOCATORIA DE PROYECTOS A LA CREACIÓN ARTÍSTICA

Esta convocatoria tiene carácter bienal. Tiene como fin principal el de promover iniciativas artísticas de arte contemporáneo en los municipios pequeños que contribuyan al patrimonio cultural.

Convocatoria: abril

PROYECTO "ALEX". Almería experiencias 2016

Esta iniciativa se puso en marcha por primera vez en 2014. Se trata de un nuevo proyecto de eventos artísticos en pequeño formato que se va a desarrollar en espacios interdisciplinares como el Patio del mandarino (en la nueva sede del Área de Cultura en la Plaza Bendicho); y la Sala Alfareros.

En esta tercera edición hemos planteado tres programas: la música alternativa y experimental; las artes plásticas y los foros de arte, pero con el propósito de ir abriendo puertas a la literatura, moda, video-creación, arte culinario ciencia y tendencias contemporáneas. Del 27 de mayo al 30 de diciembre

EXPOSICIONES EN EL PATIO DE LUCES

Este año, se han previsto los siguientes proyectos expositivos:

- Exposición Jornadas de Teatro del Siglo de Oro. (carteles, vestuario y escenografía)

Exposición producida por la Asociación Jornadas de Teatro Siglo de Oro de Almería.

7 al 30 de Junio

- Exposición de pintura.

Federico Castellón (1914-1971).

La colección particular del artista (Óleos, tintas indelebles, acuarelas y otras técnicas)

Producida por la Fundación de Arte Ibáñez Cosentino -antigua Fundación Museo Casa Ibáñez-, para esta exposición ha seleccionado el comisario de la misma un total de veintisiete piezas. Obras todas pertenecientes a la que fue la colección personal de Federico y Hilda Castellón; aquellas que el propio artista conservó en su vivienda y taller a lo largo de toda su vida.

Obras realizadas entre las décadas de 1940 y 1960, la selección expuesta permitirá al visitante obtener una visión general de la producción pictórica de Federico Castellón, maestro del Surrealismo americano, con especial atención a sus "tintas indelebles". Particular técnica pictórica inventada y patentada por el artista almeriense afincado en Nueva York.

Organiza Área de Cultura - Museo Ibáñez Fecha: 2 al 25 de Julio

Exposición de fotografía.

Objetivos Cruzados: Nueva York a través de la cámara de José María Artero y Chema Artero

Producida por la Fundación de Arte Ibáñez Cosentino -antigua Fundación Museo Casa Ibáñez, para esta exposición se ha seleccionado un amplio conjunto de fotografías en blanco y negro a través de las cuales dos fotógrafos almerienses, José María Artero (1921-1991) y su nieto Chema Artero, nos presentan su particular visión de la ciudad de Nueva York. Unas imágenes, capturadas con varias décadas de diferencia, a través de las cuales, cruzando sus objetivos en el tiempo y el espacio, los dos fotógrafos nos mostrarán su especial sensibilidad y cómo la ciudad de los rascacielos, sus paisa-

jes y gentes, han ejercido un innegable influjo sobre los creadores contemporáneos.

Organización Área de Cultura - Museo Ibáñez Fecha: 2 al 25 de Septiembre

- Exposición

Pasos Comunicantes.

Pintura y Literatura Almeriense actual

Producida por la Fundación de Arte Ibáñez Cosentino -antigua Fundación Museo Casa Ibáñez-, para esta exposición seleccionarán los comisarios un total de veinte obras de otros tantos artistas figurativos almerienses activos hoy. Artistas entre los que se encontrarán: Andrés García Ibáñez, Juan Ramón Jover, Rafael Gadea, Ginés Cervantes o Melchor Peropadre, entre otros.

Cada uno de los cuadros se vinculará a una de las principales firmas de la literatura almeriense actual (Juan José Ceba, Domingo Nicolás, Araceli Sobrino, Pepe Criado, Carmelo Martínez...) partiendo de la imagen representada por el pintor cada uno de los escritores desarrollará un cuento o relato corto.

Organiza Área de Cultura -Museo Ibáñez Fechas por determinar

PROGRAMA DE APOYO A LA CULTURA ALMERIENSE (P.A.C.A.)

Este es un programa con el que pretendemos la promoción de artistas y colectivos aficionados almerienses en las modalidades de teatro, danza, folclore, flamenco, canción de autor, pop-rock, música étnica, música clásica o jazz.

El Programa de Apoyo a la Cultura Almeriense, consta de cuatro fases:

- · Convocatoria: marzo (Publicación de bases en el B.O.P.)
- · Proceso de selección: abril
- · Edición de catálogo: mayo
- · Calendario de actuaciones: a partir de junio

Además de esta convocatoria está prevista la realización de un Circuito de actuaciones con una selección de los artistas y grupos que formen parte del catálogo.

A partir de junio

2. ÁREA DE ANIMACIÓN A LA LECTURA

El área de animación a la lectura incluye todos los programas y acciones encaminadas al fomento de la creación literaria, la animación y difusión lectora, y la relación de la lectura con otras disciplinas y aspectos de la cultura más cercanos a la ciudadanía, tales como el senderismo, el teatro, la gastronomía, la enología o el estudio del medio ambiente.

PROGRAMA LEE 2016

El Programa LEE 2016 es un instrumento de acercamiento a la lectura y la escritura de diferentes sectores de población, desde actividades compartidas en las bibliotecas de los municipios o centros de enseñanza con los más jóvenes, actividades de escritura, concursos, hasta club de lectura y actividades relacionadas con la gastronomía o la restauración para adultos.

Este programa se concreta en un conjunto de actividades y experiencias lúdicas y didácticas que tienen como objetivo fundamental el fomento de hábitos lectores. Se persigue reforzar e incentivar la creatividad, la imaginación y la fantasía a través de

la lectura y la escritura. Para el año 2016, las actividades a realizar en las diferentes zonas son:

Guía de lectura

Cuentacuentos

Circuito cuentos teatralizados

Club de lectura

Cuentos y viandas

Carta a los Reyes Magos

Concursos de tarjetas postales

Cuentos de campo

Cuentos con magia

Leyendo a Villaespesa

Cuentos de la luna llena

Encuentros con autores

Vinos y cuentos saben a verso

Certamen de poesía JoséA. Gómez

Lectura en la estación de los cuentos

De marzo a diciembre

3. ÁREA DE FORMACIÓN DE AGENTES CULTURALES Y OCIO CREATIVO

Esta área de actuación recoge todas aquellas propuestas relacionadas con la oferta de acciones formativas destinadas a la ocupación del tiempo libre. Se pretende crear un espacio donde orientar a los ciudadanos hacia la búsqueda de nuevas iniciativas culturales de participación.

CURSO DE PROMOTORES CULTURALES MUNICIPALES

En esta edición se pretende continuar con la especialización de los Promotores de Cultura que prestan sus servicios en los ayuntamientos adheridos a este Programa provincial.

Marzo y abril

PROGRAMA DE INICIACIÓN AL TEATRO. TALLERES

Es un proyecto que se desarrolla en las comarcas del Mármol, Almanzora y en la zona de Levante y Los Vélez. En Filabres-Alhamilla y Nacimiento, bajo el nombre de "en tu papel". Tiene como objetivo la formación de grupos de teatro de aquellos colectivos o personas interesadas en las artes escénicas. De estos talleres surgen las muestras de teatro y los circuitos de teatro aficionado. De marzo a junio; septiembre y octubre

MEMORIAS DE UN PUEBLO

Esta actividad tiene como fin fomentar la preservación del patrimonio visual y de la memoria personal y colectiva, atesorado hasta ahora en la intimidad de los hogares. Se pretende rescatar de la memoria de un pueblo a través de imágenes, con la colaboración de los vecinos. Para ello, se realizará una convocatoria para seleccionar las fotografías de las costumbres, tradiciones, paisajes, personajes, el campo, la industria, los servicios y oficios que son la seña de identidad de un pueblo. Entre las fotografías recibidas se seleccionaran alrededor de 20, que serán impresas sobre base de cerámica y expuestas de forma permanente por distintos puntos de la localidad.

Todo el año

I CONCURSO DE TARJETAS POSTALES

Es un programa a realizar en las zonas 1 y 2, con este concurso intentan conservar y difundir este género epistolar convocando a

los participantes a dar rienda suelta a su creatividad, originalidad e imaginación y a plasmarla en las ilustraciones o creaciones artísticas en el anverso de la tarjeta postal y a mostrar sus sentimientos, afectos, humor y/o sus capacidades literarias, en el reverso. Los participantes podrán presentar toda aquella obra de tarjeta postal que cumpla con una serie de requisitos y en base a una convocatoria pública.

Marzo a octubre

AIRE ARTE

Aire-Arte se plantea como una muestra o maratón de pintura al aire libre en cada uno de los municipios de la zona 4, aprovechando el gran interés y afición de la zona por las artes plásticas. Sería por tanto, un circuito de pintura al aire libre, destinado a aficionados a la pintura en general.

Se realizará una actividad por municipio, de cada una se seleccionaran los tres mejores trabajos para componer, al final del circuito, una exposición itinerante por los distintos municipios de la zona finalizando en Almería.

Marzo a diciembre

FORMACIÓN EN ARTES ESCÉNICAS

Dirigido al colectivo de artistas aficionados de la provincia, con el objetivo de ofrecer una oferta formativa especializada para mejorar los montajes y las producciones que se vienen realizando en el campo de las artes escénicas.

Se realizarán dos cursos durante cuatro fines de semana en los municipios de la provincia entre los meses de octubre y noviembre. Estan pendientes de determinar los cursos a realizar en la presente edición.

4. ÁREA DE PATRIMONIO CULTURAL

El patrimonio cultural de un pueblo, según definición de la UNESCO, comprende las obras de sus artistas, arquitectos, músicos, escritores y sabios, así como las creaciones anónimas surgidas del alma popular y el conjunto de valores que dan sentido a la vida, es decir, las obras materiales y no materiales que expresan la creatividad de ese pueblo, la lengua, los ritos, las creencias, los lugares y monumentos históricos, la literatura, las obras de arte y los archivos y bibliotecas".

Bajo esta amplia definición nos proponemos trabajar a nivel provincial para abordar todas aquellas acciones encaminadas a incrementar el conocimiento, reconocer el valor y fomentar el respeto a los valores culturales de la provincia.

RUTAS GUIADAS

El programa de Rutas Guiadas para 2016, *Rutas para descubrir*, supone la promoción y difusión del patrimonio cultural, artístico, histórico y natural, favoreciendo el intercambio de visitas culturales entre las distintas zonas de la provincia.

Consiste en el diseño y organización de rutas por municipios y parajes de la provincia de Almería. Para este año 2016, se han tenido en cuenta parajes nuevos como la geoda de Pulpí o acontecimientos lúdico culturales como las noches en blanco y negro de la capital, dirigida a público joven o acontecimientos culturales en la provincia como la recreación histórica de Padules. También se nutre de otros programas como las maravillas y senderos ambientales, convertidos en objeto de visita.

Se ofertan, entre otras, las siguientes rutas:

- Ruta Levante almeriense
- Ruta Adra
- Ruta Almería monumental

- Ruta Cabo de Gata- Níjar
- Rutas Almería (noches en blanco y negro)
- Ruta Los Vélez
- Ruta Sierra de los Filabres
- Ruta Alpujarra
- Ruta Poniente
- Rutas de Las Maravillas (Alpujarra, Andarax-Bajo Nacimiento y Bajo Andarax)
- Ruta Pulpí-Terreros
- Entre sendas y fogones
- Rutas del almendro en flor
- Ruta Valle del Almanzora

Todo el año

LAS MARAVILLAS

Este programa consiste en seleccionar monumentos, eventos y/o tradiciones de interés cultural de los municipios de la provincia mediante votación popular. La mayoría de los municipios ya han finalizado las fases de elección y publicación en distintos soportes: catálogo, guía o audiovisual con imágenes y textos sobre cada una de ellos, en las zonas 1 se realizarán exposiciones y presentaciones de las mismas, así como una guía ilustrada y en la zona 3, se realizará el programa, 7 maravillas, a nivel zonal.

Todo el año

MUESTRA DE FOTOGRAFÍA ANTIGUA

Después de varios años, se han recopilado en casi todos los municipios de la zona. Con estas fotografías se realizan exposiciones en las que se muestran personajes y escenas producidas en su tiempo y rescatadas con el fin de poner en valor y difundir su contenido, se realizarán a partir de las exposiciones ya existentes.

De marzo a diciembre

RECREACIONES, ESCENIFICACIONES HISTÓRICAS, PERSONAJES ILUSTRES DEL VALLE DEL ALMANZORA Y OTROS EVENTOS DE INTERÉS CULTURAL.

Estos programas se pondrán en marcha en municipios de La Alpujarra, el Mármol- Almanzora, en la zona de Levante-Los Vélez, se realizarán talleres encaminados a las posteriores recreaciones históricas. En la zona de Filabres y Nacimiento, se realizan bajo el epígrafe de eventos de interés cultural los programas: recetas de interior y Festival de la trilla.

RECREACIONES HISTÓRICAS

El programa pretende profundizar en el conocimiento de la época y revivirla reconstruyendo rigurosamente todos sus aspectos: atuendos, armamento, condiciones de vida, música, gastronomía, etc. y acercar la historia de una manera visual y atractiva a personas de todas las edades. Se propone la coordinación de recreaciones históricas que teatralicen los acontecimientos históricos más trascendentales que tuvieron lugar en las localidades implicadas.

Febrero a diciembre

PERSONAJES ILUSTRES DEL VALLE DEL ALMANZORA

Programa encaminado a la divulgación y conocimiento de las personas con relevancia cultural nacidas en la Zona. Es una actividad dirigida a fomentar, así mismo, la faceta en la que destacaron dichos personajes, en esta edición, girará en torno a la biografía y la obra del pintor Ginés Parra.

Julio a Septiembre

JORNADAS HISTÓRICAS:

Bajo este epígrafe aunamos los programas que pretenden poner en valor aspectos de nuestra historia como las fiestas y jornadas. En 2016 se realizarán unas Jornadas que sirvan para dotar de contenidos históricos y documentales a las jornadas gastronómicas Al Arbulí, que se vienen realizando desde hace años en Arboleas. Julio a septiembre

TALLERES DE RECREACIONES HISTÓRICAS

El programa desarrollará los elementos necesarios para el montaje de un campamento medieval, con varios pabellones, tiendas y mobiliario con espacios acotados y señalizados. Para ello, se impartirán una serie de talleres que ayuden a que los participantes sean capaces de montar y ambientar su parte de campamento, y realicen los quehaceres propios de su oficio: carpintero, forjador, cocinero, artesano....Se desarrollarán talleres de costura y de cocina renacentista.

EVENTOS DE INTERÉS CULTURAL

Festival de la Trilla: Recreación de oficios relacionados con la labor de la trilla, festival de folclore, mercado de productos artesanales y alimentos de la comarca.

Vías vivas. Documentación, recopilación de imágenes y otro tipo de documentación relacionada con la repercusión del ferrocarril en la vida social y económica de la comarca de nacimiento, para montaje de una exposición itinerante.

Recetas de interior: Recopilación y posterior publicación de las recetas tradicionales de la zona.

JORNADAS MICOLÓGICAS

Este programa pretende dar a conocer parte del patrimonio cultural de la provincia. Se dirige a un público familiar y se realiza en un fin de semana (Sábado y Domingo) de finales del mes de Noviembre en

el municipio de Sierro. Con él se propicia el conocimiento micológico y se mantiene una tradición de la zona, realizando una actividad participativa al aire libre.

Noviembre

PROGRAMA ESPECIAL DE PROMOCIÓN DEL PATRIMONIO CULTURAL

Bajo este epígrafe se van a realizar algunos programas de patrimonio, alrededor de las relaciones de moros y cristianos, de la recreación histórica de Padules, como experiencia e impulso para otras posibles recreaciones y otros eventos como fiestas históricas. Este programa se realizará en distintas fases de actuación, dependiendo del grado de documentación y ejecución de cada caso. Se realizarán los siguientes programas:

- Recreación histórica: La paz de Las Alpujarras
- Programa de divulgación con ayuntamientos de recreación histórica
- Jornadas de historia de Fiñana
- Relaciones de moros y cristianos de los municipios de Abla, Alcudia de Monteagud, Gérgal, Lubrín, Olula de castro, Senés, Turrillas y Velefique
- Jornadas sobre moros y cristianos en Sierro
- Publicación de textos de Moros y Cristianos de la Carrasca (Turre)
- Recreación del asedio de Aben Humeya a la ciudad de Vera
- Recreación de la vida cotidiana de Vélez Blanco en época del Marqués de los Vélez.

Mayo a diciembre

5. GESTIÓN Y ASESORAMIENTO DE PROGRAMAS MUNICIPALES

Desde las distintas zonas, se ha ido institucionalizando el apoyo técnico a programas municipales de difusión, con características especiales por su interés u originalidad, tales como:

Festival de teatro de calle de Tabernas

- Siom Festival de música alternativa de Lucainena de las Torres
- Encuentro mundial de tunas de Mojácar
- Gala festival de danza de anaprode en Vera
- Fiesta de la naranja de Antas
- Encuentro de coros rocieros de Vélez Rubio
- La Pasión de Gádor
- Via Crucis de Laujar de Andarax
- Noche de los Candiles en Almócita
- IV Recreación Histórica La Paz de las Alpujarras en Padules
- VIII Jornadas Astronómicas en Canjáyar
- VI Festival Alma de Almócita
- IV Noche de cultura y tradición en Ohanes
- VI Velada Minera en Beires
- XI Fiesta de la castaña en Paterna del Rio
- VII Jornadas Micológicas de Bayárcal
- XXII Muestra de Teatro Aficionado de la Alpujarra
- XIII Caldo minero de Pechina
- Día de la naranja en Gádor

- Feria de la Naranja en Illar
- III Concurso Internacional de composición de pasodobles "Villa de Gádor"
- IX Velada Andalusí de Santa Fe de Mondújar
- XI Anochecer en Los Millares de Santa Fe de Mondújar
- Festival de Flamenco de Fondón.
- Mercado Morisco de Laujar de Andarax
- Jornada de Oficios Antiguos en Terque
- Día de la Vendimia en Alboloduy
- VI Velada Minera en Beires
- XI Fiesta de la Castaña en Paterna del Rio
- VII Jornadas Micológicas de Bayárcal
- XXII Muestra de Teatro Aficionado de la Alpujarra
- XIII Caldo Minero de Pechina

y otros eventos de interés cultural

Todo el año

B.-APOYO A PROYECTOS CULTURALES DE CARÁCTER MUNICIPAL

El Área de Cultura mantiene esta Línea de actuación con los ayuntamientos de la provincia menores de 20.000 habitantes, con el fin de que puedan disponer de los recursos humanos, materiales y financieros necesarios que les permitan desarrollar los proyectos y actividades que demandan sus ciudadanos.

PROGRAMA DE PROMOTORES CULTURALES

Convocatoria de ayuda económica a municipios de la provincia menores de 5000 habitantes para la contratación y la formación de promotores culturales.

Se trata de poner al servicio de estos ayuntamientos personal para el asesoramiento y la gestión de sus intereses culturales y formarlos a través de planes específicos.

El promotor cultural municipal es el técnico contratado por uno o varios municipios que desarrolla programas locales y media entre las actuaciones municipales y las provinciales o de zona.

Las principales funciones de estos técnicos son:

- 1. Colaborar y apoyar a los técnicos del Área de Cultura de la Diputación de Almería de las distintas zonas en el desarrollo de programas y actuaciones de ámbito comarcal y provincial.
- 2. Desarrollar la programación de actividades culturales de ámbito municipal.
- 3. Apoyar y asesorar, en materia de cultura, a los distintos colectivos culturales del municipio.

PROYECTOS CULTURALES DE CARÁCTER ESPECIAL:

Desde al Área de Cultura se vienen apoyando desde hace años, proyectos que por su naturaleza o contenido tienen un interés cultural de carácter excepcional. En ese sentido desde la Diputación de Almería se viene prestando asistencia técnica y económica a aquellos municipios que lo solicitan.

Los proyectos en los que se ha previsto colaborar este año son:

-Difusión del Patrimonio Cultural:

-Festival de música tradicional de La Alpujarra, Encuentro de Habaneras de Cuevas del Almanzora, Encuentro de Cuadrillas de Vélez Rubio y Juegos Moriscos de Purchena.

- -Difusión de las artes plásticas: Convenio con el ayuntamiento de Olula del Río para el proyecto de actividades del Museo Casa Ibáñez
- -Difusión de las artes escénicas: Costa contemporánea en Níjar; Festival de teatro de El Ejido; Muestra de teatro aficionado de La Alpujarra; Festival de música renacentista de Vélez Blanco.
- -Festivales de flamenco: Festival de Fondón
- -Apoyo a Festivales de cine: Festival internacional de western en Tabernas.

Otros proyectos en los que la Diputación colabora o promueve:

- -Talleres de tauromaquia impartidos por el torero almeriense Ruiz Manuel
- -Programa Cultural de Astronomía en Los Filabres. Mayo y junio.

C.-PLAN PROVINCIAL DE EQUIPAMIENTO DE ESPACIOS DE USO CULTURAL Y OTROS.

En el año 2016 está previsto finalizar diversas actuaciones en materia de infraestructuras:

- 1. Recepcionar obras (Las Tres Villas, Ohanes y Velefique) que se ejecutaron a lo largo del 2015. Estas obras son las últimas que corresponden a planes elaborados en los años 2009 y 2010 desde este Área. Estos planes se elaboraron con el fin de dotar a los ayuntamientos de la provincia de la infraestructura necesaria para la gestión de los intereses culturales de sus habitantes.
- 2. Abono de ultimo pago pendiente de obras terminadas en 2015: <u>En el caso de Vera</u> en virtud del convenio con la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía para la financiación de obras de

construcción, remodelación y/o equipamiento de Espacios Escénicos de Uso Cultural; y, <u>en el caso de Viator</u>, una vez entregada la documentación según convenio de colaboración entre esta Diputación y el Ayuntamiento de Viator.

La piedra angular de las actuaciones en materia de infraestructuras en esta Área durante este ejercicio consiste, por un lado, en la completa contratación, adjudicación y ejecución del Plan Provincial de Equipamiento de Espacios de uso cultural aprobado a finales de 2015 y, por otro lado, la aprobación de un tercer Plan Provincial de Equipamiento de Espacios de uso cultural de 2016.

La justificación de estos Planes, obedece a la necesidad de continuar con el equipamiento de los Espacios culturales o polivalentes de uso cultural de nuestra provincia, para terminar de dotar aquéllos espacios que ya disponen de algunos medios, así como a los que no tienen ninguna infraestructura, contribuyendo, así, a incrementar la oferta para nuestros ciudadanos con la mejor calidad posible.

Estos Planes se han formulado con la finalidad de asistir técnica y económicamente a los municipios de la provincia de menos de 20.000 habitantes para mejorar sus equipamientos culturales.

El Plan de 2016, como los dos anteriores, tiene como objetivo principal cubrir el déficit que, en relación a los equipamientos culturales de medios audiovisuales y otros, tienen los Espacios de uso cultural de la Provincia de Almería.

3. GUÍA DE ESPACIOS CULTURALES DE LA PROVINCIA DE ALMERÍA

Es un documento destinado principalmente a los profesionales de la cultura: agentes sociales, compañías de teatro, músicos y artistas en general; así como a los responsables municipales en materia de cultura.

Para este año, se tiene prevista la actualización de los datos recogidos en la actual guía que aparece en la página web de la Diputación de Almería,.

D.- COLABORACIÓN CON ENTIDADES E INSTITUCIONES DE CARÁCTER PROVINCIAL

Desde el Área de Cultura de la Diputación de Almería se realiza una labor permanente de colaboración con entidades y colectivos de carácter provincial que realizan actividades como: Muestras de teatro, Encuentro de Cuadrillas de Los Vélez, Las Jornadas de teatro del Siglo de Oro; el Circuito provincial de carnaval, Festivales de flamenco, Festival de La Alpujarra, el Encuentro de Habaneras, etc.

Además y con carácter general, el Área de Cultura realiza, a través de sus servicios técnicos, otro tipo de colaboraciones:

- > Asesoramiento técnico a través de nuestros servicios de información en la provincia y en los servicios centrales. del Área de Cultura.
- > Gestión y coordinación de programas y actividades de carácter especial.
- Colaboración económica en eventos culturales de carácter provincial y supra-provincial
- > Apoyo en la dotación de la infraestructura técnica, necesaria para la realización de actividades de carácter puntual.
- > Orientación en materia de difusión y comunicación.

Las distintas actuaciones que se puedan realizar en colaboración con entidades e instituciones de marcado carácter provincial, se canalizan a través de nuestros servicios culturales de zona, o a través de los servicios centrales en el Área de Cultura de la Diputación de Almería.

DIRECTORIO DEL ÁREA DE CULTURA SERVICIOS CENTRALES

ÁREA DE CULTURA Plaza Bendicho s/n 04001. Almería

Teléfonos: 950-211113/211 182 | 211 183 | 211 191 | 211 196 | 211

213 | 211 215 | 211 216 / 211112 / 211346

Fax: 950-211 214

- <u>www.cultura.dipalme.org</u> <u>www.dipalme.org</u>

SFRVICIO JURÍDICO ADMINISTRATIVO

Sección de Cultura

Teléfonos: 950 211 10 | 211 187 | 211 190 | 211 533

CENTROS DE CULTURA EN LA PROVINCIA

ZONA 1

C/ Artés de Arcos Marco s/n. 04400. ALHAMA DE ALMERÍA. Almería

Teléfonos:

Cultura | 950 601 049 | 601 054 | 601 056

Fax: 950 640 556

ZONA 2

C/ Reyes Católicos, s/n 04200. TABERNAS. Almería

Teléfonos:

Cultura | 950 365 193 | 365 593 | 365 701

Fax: 950 365 157

ZONA 3

Avda. Ver de Olula, s/n 04860. OLULA DEL RÍO. Almería

Teléfono: 950 442 188

Fax: 950 442 099

ZONA 4

Plaza Mayor, s/n. Edificio de usos múltiples, 3ª planta.

04620. VERA. Almería Teléfonos: 950 393 200

Cultura | 950 393 235 | 393 236 | 393 237

Fax: 950 391 930